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おひさまだより
患者さまと徳真会グループスタッフのコミュニケーションジャーナル
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　近年、中国による台湾への圧力が強まる中で、旧交の有る東洋哲学で世界的権威者の台湾大学：名誉教授 黄
こう

 

俊
しゅんけつ

傑 先生に、近況伺いのメールを送りましたら、次の様な返信が届きました。

「なるほど！」と思う内容でした。

　その黄先生の返信から1 週間程経って、中国共産党 党大会で三期目の続投を決めた習近平のとった自己の独

裁体制を確立する為の下劣な行動は、世界中が驚きと失望と軽蔑を伴うひどいものでした。

もしこの人物が、中国の古典や歴史をしっかりと学んでいたとしたら、自分の前任の国家主席の胡錦涛を、満場の

共産党代表達の前で騙す様な事が出来るはずはないと思います。

まさに大国のリーダーに相応しくない、礼節をわきまえない蛮行としか言い様がありません。

　論語の有名な故事に、『庭
ていきん

訓』の教えが有ります。

孔子が息子の鯉
り

と庭で会った時、「『詩
し

』を学んだかね」と問うた。

「まだです」と鯉が答えると、「『詩』を学ばないと表現力が身につかないよ」と孔子が言われた。

鯉はそれから『詩
しきょう

経』を学んだ。

次にまた孔子が鯉と会った時、「『礼
れい

』を学んだかね』と問うた。

「『礼』を学ばないと社会で生きていく上で、困るよ」と言われ、鯉は『礼
ら い き

記』を学んだ。

模範的な父子の教育として有名な教訓で、今から2,500 年程前の中国にはこの様な優れた教えが有った訳です。

　中国共産党の歴史は、たかだか100 年程でしかなく、数々の王朝が覇権争いを繰り返しながら続いてきた中国

の長い歴史の中で、歴代王朝とは何の繋がりも無い、今だけの存在でしかない事をしっかりと認識し、過去に学び、

礼節をわきまえた国家運営を行ってゆく事が、結果的に国を治め、世界からも認められる唯一の方法だと思います。

　人は皆、必ず老いて死んでゆく・・・

この事は例外なく全ての人が避けられない現実を、今の中国とロシアの指導者は果たしてどう捉えているのでしょう

か。

今後、権力という魔物に取りつかれた人物が辿る結末から、世界の人 が々学ぶ日はそう遠くない様に思います。

　日本も「備えあれば憂い無し」で、有事への備えを急ぐ必要を強く実感する日々 です。

戸隠神社（長野県）
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徳真会グループ

　 代表　松村 博史

治  国
―  故 事に学 ぶ 指 導 者 の 在り方  ―

　中国共産党による最近の台湾の弾圧は人 を々不安にさせており、孟
も う し

子と斉
さい

の宣
せんおう

王との対話をよく思い浮

かべます。 (「孟子. 梁
りゅうにせい

二世の恵
けいおう

王 . 3」)。

　斉の宣王が問うて言った。

「隣国と交わるにおいて何か良いやり方があるだろうか」。

孟子が答えて言った。

「あります。ただ仁者だけが、自分の国は大国でありながら、近隣の小国に対しても、侮ることなく礼をもっ

て交わることができます。

…また、ただ智者のみが自分の国が小国である場合において、礼をつくしてうまく大国と交わることができます。

…こちらが大国でありながら、小国に対しても礼をもってよく交わることができる者は、天を楽しむ者です。

反対にこちらが小国でありながらも、大国に礼をつくして、よく交わることができる者は天を畏
おそ

れる者です。

天を楽しむ者は、天下を保つことができ、天を畏れる者は、自分の国を保つことができます。」

　この対話は 2300 年以上前の孟子の知恵であり、21 世紀における中国本土と台湾の関係の現状は、本

土の指導者は「仁のない者」で、台湾の指導者は「智のない者」であるため、双方の関係は悪く、状況は

緊張しています。

双方の指導者が儒教の「亜聖」孟子から21世紀の新しい知恵を学ぶことができることを祈ります！

黄 俊傑

黄
コウ

 俊
シュンケツ

傑 先生 略歴

1946 年、台湾高雄生まれ。国立台湾大学歴史学系卒業。Ph.D（ワシントン大学歴史学部）。研究対象は東ア

ジア儒教、戦後台湾史。国立台湾大学歴史学系主任を経て、同大学に人文社会高等研究院を創設、院長に就任、

東亜儒学研究中心主任を兼務。2017年1月、国立台湾大学を退任後、台湾大学特聘講座教授、文徳書院に

て講学活動を続ける。その著書は編著を含め 50 冊を超える。

邦訳に『東アジア思想交流史──中国・日本・台湾を中心として』（藤井倫明・水口幹記訳 岩波書店 2013 年）

『徳川日本の論語解釈』（工藤卓司訳 ぺりかん社 2014 年）

『儒家思想と中国歴史思惟』（工藤卓司監訳 池田辰彰・前川正名訳 風響社 2016 年）

最新の著書に『東アジア儒家仁学史論（東亜儒家仁学史論）』（台北：国立台湾大学出版中心、2017年）がある。



徳真会グループのクリニックでは、綿密な検査結果とカウンセリングをもとに、治療方針を決定して

歯科医院に通っているとふと感じる疑問。忙しそうな先生やスタッ

フに気軽に相談できないと感じたこともあると思います。

このページでは患者さまから多く寄せられる、歯科に関する代表的

な質問や不明点をピックアップしてお答えさせていただきます。

歯科治療は歯を削ったり、つめ物やかぶせ物を作製するために歯の型取りをしたり、外科的な処置があっ

たりと患者さまのお口に負担がかかることが非常に多く、それぞれの治療を段階的に行う必要があります。

また、むし歯の進行度合いによってはより精密な処置も増え、どうしても通院回数が増えてしまいます。治

療中は患者さまの生活に支障が出ないよう、咬み合わせなど考慮するため、複数の歯を同時に進められな

いことも治療回数が増える理由となっております。

また保険診療のルールも通院回数の増える理由です。保険診療には細かいルールがあり、それに忠実に治

療を行うと、1 回の通院でできる治療には限りがあるのです。これは、たくさんの方に平等に医療を提供す

るために定められているルールであり、歯科医院が儲けようと通院回数を増やしているわけではありません。

歯科医師に

なぜ治療が一度で終わらないの？
何度も通わなくてはならない理由は？

Answer

納 得 で き る 治 療 の た め に

聞きたい質問 選

定期検診は、お口の状態・歯周ポケットのチェック、ブラッシング指導、歯

石除去などを行います。理想の通院頻度は 3 か月に 1 度程度で、海外では歯

科医院への通院は治療のためではなく、美容院に通うのと同じようなメンテ

ナンスとしての通院が一般的です。むし歯や歯周病を初期の段階で発見・治

療できるほか、普段のブラッシングで取り切れなかった汚れや歯石も検診の際

に落とすことができ、おすすめです。また、お口の状態に合ったブラッシング

方法を定期的に指導してもらうことで、ご自宅での正しいセルフケアを身に付

けることができます。

定期検診って何をするの？
どのくらい頻度で行けばいいの？

Answer

歯石取りは、歯周病の患者さまへ精度の高いむし歯治療を行うために必要な

処置として行っています。歯周病は歯ぐきが腫れたり、歯ぐきから出血しやす

くなります。このことが原因で、つめ物やかぶせ物の型取りがうまくできなかっ

たり、装着する時に血液が混入しうまく接着できずに、歯とつめ物、かぶせ

物の間にすき間ができてしまうことがあります。

歯石取りと正しいブラッシングを行い、出血しない引き締まった歯ぐきにした

後、むし歯の処置を行っています。

むし歯の治療が目的で来院したのに
治療前に歯石取りを行うのは何故ですか？
Answer

お口の状態を見て治療計画を立てた際に、概算総額や通う回数・期間をお

伝えすることができます。

保険診療の場合は日本全国一律の金額に決められていて、同じ内容の治療

であればどの歯科医院でも金額は変わりませんが、自由診療の場合は医院に

よって設定価格に差が出てきます。

治療費がいくらになるか心配です。
事前に知ることはできますか？
Answer

一口に自由診療といっても、扱う材料・技術・金額は歯科医院によってさまざまで、
同じ材料や治療法でもすべて同じ基準が保たれているわけではありません。個々
の医院で導入している設備や機材・扱う材料や歯科医師の考え方も違います。
金額だけで判断するのではなく、歯科医師やスタッフとよく話し合った上で治療
内容を選択することをおすすめします。

！

保険診療は、国が「誰もが治療を受けられるようにすること」を目的に定め

た健康保険を適用して治療することです。最低限の機能回復が目的で、費

用が高額にならないよう使用する素材や治療法は限定されています。

一方で自由診療は、素材や治療法を限定することなく、幅広い選択肢の中

から選べます。「使い心地を良くしたい」「自然な見た目にしたい」などの一

人ひとりのご要望に合わせ、最適な治療を行うことができます。治療費は保

険診療よりも高額になりますが、使い心地や審美性の高さといった魅力だけ

ではなく、保険診療のものよりも耐久性に優れ長期間使用できることや、残っ

た歯への悪影響が少ないことから、お口の状態に合わせて治療の選択肢とし

ておすすめさせていただくことがあります。

保険診療と自由診療。何が違うのですか？
Answer

います。治療に関する疑問や不安は、小さなことでも構いませんのでスタッフにご相談ください。

Q
&
A

■ 0403 ■



「咬み合わせ認定医」認定歯科医師

所属：春日デンタルクリニック 所属：青山クオーツデンタルクリニック

日本顎咬合学会は日本最大規模の臨床医の学会で、さま

ざまな歯科治療のベースに「咬合＝咬（か）み合わせ」を

考えることを探求する学会です。

咬み合わせは身体全体に影響を及ぼすものであり、健康

寿命が少しでも長くなるような治療を考えるうえで非常に重

要なものとなります。

患者さまのお悩みに一緒に向き合い、栗林が日々の診療で

積み上げてきた成果が認められたこと、グループ一同大変

嬉しく思っております。

お口の不調は全身の不調のサイン

です。お口のケア（予防）を中心と

した歯科医療を通し、生涯健康で

楽しく暮らすためのサポートを、お

一人おひとりに寄り添いながら行っ

てまいります。

日本歯周病学会は「歯周病を克服することにより、自分の

歯を 1 本でも多く残すこと」を目的に 1957 年に設立され

た歴史ある学会です。

歯周病治療は歯科医師、歯科衛生士だけでなく患者さま

の協力が必要不可欠です。患者さまと信頼関係を築きなが

ら長期間・継続的に治療を続け、その長い道のりの中で

得た治療内容を基に、著名な専門医の前でケースプレゼン

テーションを行いました。試問の内容も非常に厳しいもの

でしたが、この度認定をいただくことが出来ました。

の 認 定 を 頂 きまし た

「日本歯周病学会」認定歯科衛生士

栗林 佑太郎 中村 優佳

徳真会グループでは、今後も高水準の医療を多くの患者さまへご提供できるよう、

スタッフのスキルアップのサポートや教育に努めてまいります。

咬み合わせ認定医
日 本 顎 咬 合 学 会 日 本 歯 周 病 学 会

認定歯科衛生士

T O K U S H I N K A I  H O T  N E W S

C o m m e n t C o m m e n t

Dental bite Periodontitis

歯周病は全身の健康に密接に関わ

る恐ろしい病気です。今後も高水

準の歯周病治療の提供を通して患

者さまの健康づくりのお手伝い、

そして日本歯科界の発展に貢献で

きるよう尽力してまいります。
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テクニカルスキル

ヒューマンスキル

Human Development Academy(HDA) は、
「医療は人なり」という診療理念を実践出来る医療人
育成のために、医療における知識・技術はもちろん、

「人間力」をつけるために開催される、徳真会独自の
研修制度です。

HDA概要

※上段から、開催日時、研修名、講師名・肩書きの順番になっております。

Human
Development
Academy

ヒューマン・ディベロップメント・アカデミー

テクニカルスキル

テクニカルスキル

テクニカルスキル

テクニカルスキル
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第114回 一燈塾
木本 美紀先生：
故 西城 秀樹 氏 ご夫人

2022.09.08

■研修内容■

　西城秀樹氏の闘病と、支えた家族のエピソードについて

■受講したスタッフの感想■

　当たり前だと思っていた日常に起こった変化を受け止

め、それでも前へ進もうとする西城秀樹さんと奥様の強

さから学ぶことが多くありました。病と闘いながら決して

希望を捨てず、周りにも希望を与え続けていた西城秀樹

さんだからこそ、亡くなった現在でもなお、たくさんの方々

の憧れの存在であると感じました。

今日の学びや感じたことを教訓として、困難な中でも努力

を怠らず周りの人を大切にして日々を過ごしていきたいと

思います。

（あすと長町保育所　保育士　谷田 優月） 歯周外科実習
伊藤 公一先生：
元日本大学 特任教授

2022.10.10

■研修内容■

　歯周外科治療の種類と手技について

■受講したスタッフの感想■

　はじめに歯ぐきの縫合と切開について座学で理解を深め、そ

の後、外科処置の実習に移りました。実習材料に豚の顎骨を用

いることで、模型では得られない、実際に近い感覚で手技を磨

くことができました。また、伊藤先生に自分の一連の手技を見

ていただき、直接ご指導いただく大変貴重な機会となりました。

今回学んだことを臨床の現場でもいかせるよう、引き続き努力

してまいります。

（わかば台デンタルクリニック　歯科医師　新川 真弘）

救急蘇生講習会
瀬尾 憲司先生：新潟大学 大学院医歯学総合
研究科 歯科麻酔学分野 教授

2022.10.22

■研修内容■

　救急蘇生法の座学と実習

■受講したスタッフの感想■

　胸骨圧迫・心肺蘇生・AED の使い方の実習を行い、適切な

器具の使い方と早期処置の大切さを再認識しました。また、座

学では歯科医院で実際に起きた事例を通じて、治療中や治療

が始まる前から異変が起こっている可能性があるため、異変

を察知するために見るべきポイントについてご教授いただきま

した。学んだことの反復練習を行い、緊急時にも落ち着いて的

確に対応できるよう努めてまいります。

（しらとり歯科　歯科助手　松永 莉緒）

田上先生によるご講義 フォト研修
田上 順次先生：
東京医科歯科大学 名誉教授

小嶋 三樹先生：
プロカメラマン

2022.09.22 2022.09.30

■研修内容■

　痛くないむし歯治療について

■受講したスタッフの感想■

　MI（ミニマルインターベンション）の視点に立った、痛くな

いむし歯治療について、症例や研究データを見ながらご教授い

ただきました。痛くない治療を行うためには、う蝕というもの

をきちんと理解することが必要不可欠です。症例の中で、口腔

内がボロボロになってしまった親子の例をご紹介いただきまし

た。衝撃を受けるとともに、正しい治療方法の見極めがいかに

大切かを改めて実感しました。

（青山クオーツデンタルクリニック　歯科医師　関 隆之介）

■研修内容■

　カメラの操作方法と撮影のポイントについて

■受講したスタッフの感想■

　一眼レフカメラの基本の操作を学んだ後、口腔内写真の撮

影練習をしました。理論と知識を学び、実践することで、な

ぜ自分の思った通りに表現できないのか原因を理解し、どの

ように対処すべきなのかを経験することができました。口腔

内写真は、患者さまにご負担をかける事のないよう早く正確

に撮影をしなければなりません。今回学んだ事をしっかり復

習して、診療現場で活用できるよう練習を重ねてまいります。

（まつむら歯科 柏崎診療所　歯科助手　前山 遥）

電話応対コンテスト
松尾 友子先生　川本 真弓先生：
コミュニケーション・マナーインストラクター

2022.09.16

■研修内容■

　社内コンテスト「電話応対コンテスト」

■受講したスタッフの感想■

　電話応対コンテストに参加し、自身の対応を客観的

に聞くことで対面時と電話越しでは声の印象が大きく変

わるということに気付きました。講師の先生からのご

講評では電話応対での話し方のポイントや患者さまに

合わせた速度や言葉選びが大切だと教えていただきま

した。コンテストの経験をいかし、より患者さまに寄り

添った電話応対ができるよう努力してまいります。

（あすと長町デンタルクリニック　歯科助手　小林あかね）



　左下奥歯を抜く予定で伺った。

麻酔が効かなくて痛みに我慢できず、治療を中断

してもらった。治療中はすごく痛かった。どうして

麻酔が効かなかったのか。処置が雑だったのでは

ないかと思っておりますが、そんなことはないの

でしょうか？

　むし歯の治療と一緒に歯石取りもできると聞い

て、今日 4 回目の治療が終わりました。

　今回、歯槽膿漏の検査をすると言われたが、最

初のときも同じような検査をされた。

どうして何度も同じ検査をするのか。説明をしっか

りしてほしかった。

　この度はご来院いただきながら、治療が途中の

ままになってしまい、申し訳ございませんでした。

麻酔が効きづらいときにはいくつかの原因が考え

られます。抜歯する歯に強い炎症があること、下

あごの方が比較的麻酔が効きづらい、緊張や体調

不良によって麻酔の効果が現れにくい、などが考

えられます。当グループでは麻酔の針が刺さる心

身的ストレスを少しでも軽減するよう、麻酔を打

つ前に歯ぐきに「表面麻酔」を行い、表面を麻酔

された状態にすることで、ストレスが軽減される

ような処置を心がけております。

しかしながら、処置中に我慢できないような痛み

を感じさせてしまったことを、改めてお詫び申し

上げます。私達も患者さまをよく見るよう、今一

度意識を引き締めさせていただきますので、体調

が落ち着きましたら、改めて次回の抜歯に安心し

てお越しいただきたくお願い申し上げます。

この度はご連絡をありがとうございました。

（名取デンタルクリニック　院長　新井 諒）

　この度は説明が至らず、大変申し訳ありませんで

した。歯周病治療は、まずレントゲン写真の撮影

や歯ぐきの検査を行います。「歯周ポケット」の深

さを測定したり、出血の有無や歯の動揺度を調べ

ます。その後、歯ぐきの上についてる歯石を専門

の器具で除去し、１か月後くらいに再度検査を行

い歯ぐきが引き締まったかなどを確認します。その

為、同じような検査を２度行っている次第です。ま

た、2 度目の検査で歯周ポケットが 3 ｍｍ以上あ

る場合、歯と歯ぐきの間にある歯石を除去する処

置へと移っていきます。このように歯周病治療は

何度も同じような治療をしているように感じると

思いますが、治療の効果をきちんと見ながら、患

者さまのお口の状況が良くなる処置をしてます。こ

ういったお話を、術前術後の説明をよりわかりや

すい言葉で、丁寧にお伝えする事を徹底させてい

ただきます。

この度は貴重なご意見をありがとうございました

（おぎかわ歯科　院長　木村 絹子）

交流ひろば
患者さまからの声をお伝えします

ありがたい
ご指摘

OPINIONS

うれしい
お言葉
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　無償で子供を預けられるので助かります。まだ

子供も小さくて歯医者に行くことをあきらめかけ

ていたけど、ここを教えてもらえて良かった。

（福岡県大野城市　20 代　女性）

　みんな優しくて、丁寧で最初からここに来たかっ

た。そうしたら今頃は綺麗な歯なのに・・いろん

な歯医者で回り道してしまったが、みんなが回り

道しないようにおススメさせていただいてます！

（福岡県筑紫野市　50 代　男性）

　治療途中にかぶせ物の種類について相談させて

いただき、一緒に考えていただけたおかげで、納

得のいく形で治療が進みました。引き続きメンテ

ナンスにも通わせていただきます。

（宮城県仙台市　40 代　女性）

　先生の麻酔は全然痛くなくて、安心して治療を

受けられました。

（宮城県仙台市　70 代　男性）

　定期的に検診のおたよりをいただけるので、忘

れずに通うことが出来ています。

（宮城県仙台市　70 代　男性）

　歩くのが困難なので、なかなか行くことが今ま

でできなかった。ずっと痛くて困っていたが、訪

問診療があることを知り、すぐに来て診てもらう

ことができた。今は自分が病院に行かなくても、

来てもらえるようになっていたし、道具もそろって

いてとても便利な時代になって驚いた。

（新潟県岩船郡関川村　80 代　男性）

　私は怖がりで何年も歯医者に行けてなかったの

ですが、遂に痛くなって来院しました。スタッフの

方々がとても優しく対応して下さりここでなら頑張

れると思います。

（福岡県春日市　50 代　女性）

　いつも清潔感があり、季節ごとの変化もあるの

で子どもたちと一緒に楽しく通院することができ

ています。

（新潟県新潟市　30 代　女性）
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2022 年 9 月 12 日
深谷隆司先生による「第 9回　温故知新塾」を開催しました
元通産大臣で自民党東京都連最高顧問の深谷 隆司先生による温故知新塾を開催致しました。

この日は、旧統一教会をめぐる問題や国葬についてお話いただきました。

まず、政治家の宗教団体との関わり方として、反社会的な宗教団体の宣伝役になってはならないこと

を明言されました。深谷先生ご自身の政治家人生の中でも大きな事件であったとのお話でした。

その上で、改めて安倍元首相のふるまいや外交等における功績を振り返られました。アメリカ議会上

院では、安倍元首相の功績を称える決議が採択されたそうです。このように、海外には弔意を示す

国や地域・機関が多数存在しており、日本国内における追悼の気運とは開きがあるという事実に触

れられました。

人々の解釈が分かれる様々な問題や出来事に対し、温故知新塾の塾生であれば冷静な受け止め方が

でき、日本を明るい未来に導くことができると期待を寄せられ、この日の講義は締めくくられました。

（ゼネラル東京　企画制作部　高橋 辰郎）

2022 年 11 月 
各地区保育所の 9・10月の活動。
■みゆき保育所《合同研修会》

　新潟市秋葉区内の保育所との合同研修会に積極的に参加しています。先日、年齢別の研修会『公

開保育』に参加してきました。実際に他の園を見学させていただき、たくさんの保育の工夫やヒント

をいただく、良い機会となりました。見学後のカンファレンスでは、お互いにさまざまな気づきにつ

いて話し合い、自分自身の保育の見直しや振り返りができ、有意義な時間を過ごせました。

■あすと長町保育所《総合避難訓練》

　秋晴れの清 し々い日に総合避難訓練を行いました。消防自動車と消防士さん 3 名に来所していた

だき、子どもたちの避難訓練を見ていただいたりしました。子どもたちは少し緊張しながらも、いつ

も通りに避難訓練を行い、消防士さんにお褒めの言葉をいただきました。また、大きな消防自動車

を目の前にして大興奮し目を輝かせていました。

■わかば台保育所《秋まつり》

　手作りの法被を着たり、ねじり鉢巻きをして、子どもたちからはウキウキな様子が伝わってきます。

手作りのおみこしを担いで廊下を歩いたり、保育室もゲームコーナーになり、くじやヨーヨー釣りなど

も楽しみました。お昼は、屋台にチケットを持っていき、焼きそばとジュースをもらってみんなで食

べました。子どもたちも保育士もみんなが笑顔で楽しい行事となりました。

■青葉西保育所《さつまいも掘り》

　保育所の畑で育てたさつまいもの収穫をしました。朝から「今日、お芋掘りだよね！」と張り切っ

て登園し、収穫の際は、おおきなかぶのお話の様に「うんとこしょ！どっこいしょ！」と先生やお友達

と一緒に芋の蔓を引っ張ると、さつまいもが次々に出てきて笑顔で「見つけた！」と教えてくれました。

後日焼き芋会を実施しみんなで食べると「みんなで育てたお芋おいしい！」と嬉しそうにしていました。

■春日保育所《親子遠足》

　福岡市にある牧場 油山もーもーらんどで親子遠足を行いました。秋晴れの爽やかな気持ちの良

い気候の中、親子でフルーツ狩りのレクリエーションをして楽しみました。レクリエーション後は動

物の餌やり体験、大きな遊具での遊びなど通じて、保護者の皆さんの交流の場となりました。また、

保育スタッフとしては、保護者さまとお子さまの様子を話す時間もあり、有意義な時間になりました。

（保育事業室）


